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COMITATO DI INDIRIZZO 
Corso di Laurea Magistrale Classe LM66 -  Sicurezza informatica 

 
VERBALE 

Riunione del 05 febbraio 2024 - ore 12:00 
 

Il giorno 05 febbraio alle ore 12:00 si riunisce il Comitato di Indirizzo del Corso di Laurea Magistrale 
Classe LM66 – Sicurezza informatica. 
 
Sono presenti i seguenti Componenti del Comitato di Indirizzo: 
 
 Dott. Antonio Apruzzese - già Prefetto Prefettura di Alessandria;  
 Dott. Fulvio Berghella - già responsabile sicurezza ISTINFORM;  
 Dott.ssa Rita Forsi - già direttore Istituto superiore comunicazioni e tecnologie dell'informazione; 
 Dott. Paolo Ghezzi - Direttore generale INFOCAMERE; 
 Dott. Mauro Minenna -  Direttore Generale Aci Informatica;  
 Dott. Giuseppe Massimo Pennisi -  Già responsabile area didattica Scuola TLC e Cyberdefence 

della Marina Militare Centro Studi; 
 Dott.  Pierluigi Paganini -  CEO CYBHORUS; 
 Dott. Fabio Pompei – Direttore  Ufficio di vigilanza TIM Dott. Marco Ricceri -  Segretario Generale  

Eurispes; 
 Dott. Stefano Zatti - Già responsabile Cybersecurity  Agenzia Spaziale Europea (ESA). 

 
 
I Componenti del Comitato di Indirizzo oggi non presenti sono assenti giustificati: 
 
 Dott. Fabrizio Dalle Nogare - Direttore Affari Generali Fondazione Ugo Bordoni; 
 Dott.ssa Tiziana Franco - Senior Expert FEDERTERZIARIO; 
 Dott. Gaetano Fausto Esposito - Direttore Generale Istituto Tagliacarne; 
 Dott.ssa Luisa Franchina -già DG delegato Segreteria per le Infrastrutture Critiche (Presidenza 

Consiglio Ministri 2010-13); 
 Dott. Raffaele Gigantino -  Country Manager VMware Italy; 
 Dott. Paolo Zanzottera - Digital Advisor Monrif.net.  

 
 
È, altresì, presente: 
 

 Prof. Giovanni Cannata, Magnifico Rettore dell’Universitas Mercatorum; 
 Dott.ssa Patrizia Tanzilli, Direttore Generale dell’Universitas Mercatorum; 
 Dott.ssa Federica Mariggiò; 
 Dott.ssa Simona Procida; 
 Dott. Daniele Quadrini. 

 
I presenti sono stati invitati dal Prof. Cannata che presiede i lavori e coordina il Comitato. 
Il Prof. Cannata illustra brevemente ai Componenti presenti del Comitato di Indirizzo la documentazione 
di riferimento per il Corso di Laurea Magistrale Classe LM66 – Sicurezza informatica, di seguito elencata 
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e inviata a tutti i componenti del Comitato di Indirizzo medesimo, a mezzo e-mail (e allegata al Presente 
Verbale di cui ne costituisce parte integrante): 
 
 Ordinamento; 
 Questionario di valutazione. 

 
Il Prof. Cannata evidenzia il modello della progettazione formativa di Universitas Mercatorum - coerente 
con le norme ministeriale e con il sistema di Assicurazione Qualità di Ateneo -, il ruolo del Comitato 
d’Indirizzo, le scadenze e gli obblighi ministeriali. 
 

SCADENZA OBBLIGO MINISTERIALE RUOLO COMITATO DI INDIRIZZO 

1° Riunione 
Gennaio 2024 

Invio richiesta al  CUN per 
l’approvazione del Regolamento 
Didattico (RAD) completo di 
identificazione dei  fabbisogni e 
della descrizione della 
declaratoria professionale 

 Verifica delle figure professionali 
identificate 

 Validazione dei fabbisogni 
 Identificazione di skill emergenti 

2° Riunione Febbraio 
2024 

Invio all’ANVUR del dettaglio 
del Corso di Studio completo 
degli insegnamenti e dei 
contenuti  innovativi 

 Partecipazione alla definizione degli 
insegnamenti da  inserire nel 
manifesto degli Studi 

 Raccolta delle istanze in termini di 
contenuti distintivi  da erogare nei 
singoli insegnamento 

 Proposte di insegnamenti a scelta 
 Proposte di progetti per  l’Attività 

“Altri insegnamenti del mondo del 
lavoro” essendo   vietato  per un 
corso integralmente a distanza 
prevedere tirocini 

 Proposte di percorsi seminariali 

3° Riunione  
Maggio 2024 

Pubblicazione del Manifesto 
degli Studi (in caso  
di approvazione del corso) 

 Organizzazione di seminari 
 Incontro di “formazione alle istanze 

del mondo del lavoro” con  i docenti 
strutturati del corso 

 Partecipazione alla definizione di 
linee di indirizzo per la didattica 
interattiva 

 
Come si evince dalla tabella il Comitato di Indirizzo accompagnerà il Corso fino alla istituzione per 
diventare, in seguito, l’organo di confronto stabile, anche in relazione ai futuri sviluppi accademici del 
corso. 
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Il Prof. Cannata presentando il Corso di Laurea sottolinea come il lavoro fin qui portato avanti è stato 
guidato dalla volontà di rispondere alle esigenze del mercato del lavoro e di colmare il mismatch tra ciò 
che le imprese cercano e i profili dei neolaureati.  
 
Il Prof. Cannata prosegue dettagliando gli strumenti utilizzati per la costruzione del corso e le figure 
professionali in uscita, informa i presenti che i punti chiave che l’Ateneo si è prefissato per la progettazione 
del Corso di Laurea sono: il lavoro, le imprese e l’Università nello specifico l’Università si avvicina al 
modo del lavoro per comprendere i fabbisogni del mercato del lavoro e proiettarsi verso il mondo 
produttivo. 
Il Prof Cannata invita i componenti del comitato ad aprire la discussione tecnica. 
 
Interviene il Dott. Dalle Nogare affermando che la cyber sicurezza ha una valenza fondamentale, è 
trasversale a tutti i settori e rappresenta un capitale all’interno dell’ambiente lavorativo. 
Suggerisce altresì di inserire all’interno del Corso di Studi tematiche riferite alla normativa e alla 
regolazione applicabile al settore informatico, alla tutela e al trattamento dei dati personali (direttive EU, 
Regolamenti AGIS, normative per Cybersecurity, servizi cloud). 
La Dott.ssa Forsi concorda con quanto esposto dal Prof. Dalle Nogare e afferma che è fondamentale 
ampliare ad ampio raggio la conoscenze fornite dal Corso di Studio, lasciando spazio anche alle conoscenze 
legate alla gestione dei dati. 
Il Dott. Berghella afferma che è importante considerare gli aspetti tecnici, tuttavia non si devono trascurare 
i comportamenti delle persone, rafforzando la parte normativa e analizzando i rischi interni (rischi 
comportamentali) e gli aspetti motivazionali. Suggerisce di dare spazio ai metodi di ricerca e analisi dei 
dati. 
Il Prof. Cannata concorda con il Dott. Berghella. 
Il Dott. Zatti si complimenta con la strutturazione del corso estremamente in linea con le esigenze del 
mercato del lavoro. 
Il Dott. Ricceri afferma che è importante definire insieme un percorso applicativo basato su algoritmi e 
sistemi digitali. 
Il Dott. Apruzzese conferma il giudizio positivo dei colleghi e non ha migliorie da proporre. 
 
Non essendoci altri interventi il Prof. Cannata ringrazia i presenti e ribadisce l’importanza di mantenere un 
dialogo aperto con il mondo delle imprese anche dopo la costituzione del corso chiudendo la riunione alle 
ore 13:10. 
 
 

 
                                                                                                                      IL RETTORE  

            Prof. Giovanni Cannata 
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COMITATO DI INDIRIZZO 
Corso di Laurea Magistrale Classe LM66 -  Sicurezza informatica 

 
   VERBALE  

  Riunione del 13 febbraio 2024 - ore 15:00 
 
 

Il giorno 13 febbraio alle ore 15:00 si riunisce il Comitato di Indirizzo del Corso di Laurea Magistrale 
Classe LM66 – Sicurezza informatica. 
 
Sono presenti i seguenti Componenti del Comitato di Indirizzo: 
 

 Dott. Antonio Apruzzese - già Prefetto Prefettura di Alessandria; 
 Dott. Fabrizio Dalle Nogare - Direttore Affari Generali Fondazione Ugo Bordoni;  
 Dott.ssa Rita Forsi - già direttore Istituto superiore comunicazioni e tecnologie dell'informazione; 
 Dott.ssa Tiziana Franco - Senior Express FEDERTERZIARIO; 
 Dott. Paolo Ghezzi - Direttore generale INFOCAMERE; 
 Dott. Giuseppe Massimo Pennisi -  Già responsabile  area didattica Scuola TLC e Cyberdefence 

della Marina Militare Centro Studi; 
 

I Componenti del Comitato di Indirizzo oggi non presenti sono assenti giustificati: 
 
 Dott. Fulvio Berghella - già responsabile sicurezza ISTINFORM; 
 Dott. Gaetano Fausto Esposito - Direttore Generale Istituto Tagliacarne; 
 Dott.ssa Luisa Franchina -già DG delegato Segreteria per le Infrastrutture Critiche (Presidenza 

Consiglio Ministri 2010-13); 
 Dott. Raffaele Gigantino -  Country Manager VMware Italy; 
 Dott. Mauro Minenna -  Direttore Generale Aci Informatica; 
 Dott.  Pierluigi Paganini -  CEO CYBHORUS; 
 Dott. Fabio Pompei – Direttore  Ufficio di vigilanza TIM Dott. Marco Ricceri -  Segretario Generale  

Eurispes; 
 Dott. Paolo Zanzottera - Digital Advisor Monrif.net; 
 Dott. Stefano Zatti - Già responsabile Cybersecurity  Agenzia Spaziale Europea (ESA). 

 
È, altresì, presente: 
 

 Prof. Giovanni Cannata, Magnifico Rettore dell’Universitas Mercatorum; 
 Dott.ssa Patrizia Tanzilli, Direttore Generale dell’Universitas Mercatorum; 
 Dott.ssa Federica Mariggiò; 
 Dott.ssa Simona Procida; 
 Dott. Daniele Quadrini. 

 
I presenti sono stati invitati dal Prof. Cannata che presiede i lavori e coordina il Comitato. 
Il Prof. Cannata espone brevemente ai Componenti presenti del Comitato di Indirizzo la documentazione 
di riferimento che accoglie le modifiche suggerite per il Corso di Laurea Magistrale Classe LM66 – 
Sicurezza informatica e invita i partecipanti a formulare delle  osservazioni puntuali sui documenti. 
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Il Dott. Dalle Nogare si complimenta per la qualità generale del corso definendolo molto performante ed 
in grado di rispondere alle esigenze del mercato del lavoro. 
 
Il Dott. Ghezzi interviene apprezzando molto sia la struttura che la validità del corso, suggerisce di inserire 
le figure 2.7: Specialisti nelle tecnologie dell'informazione e della comunicazione (ICT) all’interno del 
Corso di Studio. 
 
Il Prof. Cannata ringrazia e verificherà la fattibilità consultando le professioni ISTAT. 
Dopo un’ampia discussione in ordine alla suddetta documentazione, i Componenti presenti del Comitato 
di Indirizzo condividono sostanzialmente e all’unanimità, gli impianti dei predetti documenti. 

 
Il Prof. Cannata ringrazia i partecipanti per la preziosa collaborazione e chiude la riunione alle ore 16:00. 

 
 
 
 
 
 

                                                                                         IL RETTORE 
                                                                                             Prof. Giovanni Cannata 

          
 
 
 
 
 

 



   

1 
 

 
COMITATO DI INDIRIZZO 

Corso di Laurea Magistrale Classe LM66 -  Sicurezza informatica 
 

   VERBALE  
  Riunione del 26 marzo 2024 - ore 12:00 

 
 

Il giorno 26 marzo alle ore 12:00 si riunisce il Comitato di Indirizzo del Corso di Laurea        
Magistrale Classe LM66 – Sicurezza informatica. 
 
Sono presenti i seguenti Componenti del Comitato di Indirizzo: 
 
 Dott. Antonio Apruzzese - già Prefetto Prefettura di Alessandria; 
 Dott. Fabrizio Dalle Nogare - Direttore Affari Generali Fondazione Ugo Bordoni;  
 Dott.ssa Rita Forsi - già direttore Istituto superiore comunicazioni e tecnologie 

dell'informazione; 
 Dott.ssa Tiziana Franco - Senior Express FEDERTERZIARIO; 
 Dott. Paolo Ghezzi - Direttore generale INFOCAMERE; 
 Dott. Giuseppe Massimo Pennisi - Già responsabile Scuola TLC e Cyberdefence della Marina 

Militare Centro Studi; 
 Dott. Marco Ricceri – Segretario generale Eurispes 
 Dott. Fulvio Berghella - già responsabile sicurezza ISTINFORM; 
 Dott. Stefano Zatti - Già responsabile Cybersecurity Agenzia Spaziale Europea (ESA). 
 Dott.ssa Luisa Franchina -già DG delegato Segreteria per le Infrastrutture Critiche 

(Presidenza Consiglio Ministri 2010-13); 
 

I Componenti del Comitato di Indirizzo oggi non presenti sono assenti giustificati: 
 
 Dott. Gaetano Fausto Esposito - Direttore Generale Istituto Tagliacarne; 
 Dott. Raffaele Gigantino - Country Manager VMware Italy; 
 Dott. Mauro Minenna -  Direttore Generale Aci Informatica; 
 Dott.  Pierluigi Paganini -  CEO CYBHORUS; 
 Dott. Fabio Pompei – Direttore  Ufficio di vigilanza TIM Dott. Marco Ricceri -  Segretario 

Generale  Eurispes; 
 Dott. Paolo Zanzottera - Digital Advisor Monrif.net; 

 
È, altresì, presente: 
 

 Prof. Giovanni Cannata, Magnifico Rettore dell’Universitas Mercatorum; 
 Dott.ssa Patrizia Tanzilli, Direttore Generale dell’Universitas Mercatorum; 
 Dott.ssa Federica Mariggiò; 
 Dott.ssa Simona Procida; 
 Dott. Daniele Quadrini; 
 Dott. Marco Redolfi. 

 
Presiede e coordina la riunione il Prof. Cannata, il quale prima di aprire i lavori comunica al 
comitato che l’Ateneo ha ricevuto dal CUN parere favorevole a condizione che il CdS sia adeguato 
sulla base di alcune osservazioni che sono state prontamente recepite e riportate nei documenti 
che i membri del comitato hanno ricevuto via e-mail e che hanno potuto analizzare. 
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Il Dott. Zatti suggerisce ai Componenti presenti del Comitato di Indirizzo la possibilità di 
prevedere, all’interno dell’insegnamento di “Gestione del rischio e continuità operativa” oltra alla 
componete economica, anche una componete informatica e di disaster management da un punto di 
vista tecnico. Si complimenta inoltre per la solidità del corso e del notevole interesse che la sua 
declinazione mostra in eventuali contesti applicativi. A suo parere il corso è in grado di creare di 
figure professionali estremamente specializzate in grado di applicare immediatamente le proprie 
conoscenze nel mondo del lavoro. 
Il Prof. Cannata ringrazia il Dott. Zatti per l’intervento. 
Il Dott. Ricceri si complimenta per la qualità del corso definendolo molto performante ed in grado 
di rispondere alle esigenze del mercato del lavoro. Continua l’intervento sottolineando 
l’importanza di dare una solida base di conoscenza normativa ai futuri studenti, già correttamente 
prevista con gli insegnamenti giuridici presenti nell’offerta formativa. 
Il Prof. Cannata ringrazia delle preziose osservazioni e chiede al Comitato se ci sono ulteriori 
interventi. 
Tutti i presenti condividono sostanzialmente e all’unanimità, la struttura del corso. 
 
Il Prof. Cannata ringrazia i partecipanti per i preziosi spunti e la collaborazione, e chiude la 
riunione alle ore 12:35. 

 
 
 
 
 
 

                                                                                         IL RETTORE 
                                                                                             Prof. Giovanni Cannata 

          
 
 
 
 
 


